

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts.

Carta de Madrid

Sr. Director de LA ALMUDAINA

Ocasión se me presentaba de hacer aquí un prólogo ó entrada en materia, que á título de tal me autorizara para tutear bonitamente al lector, y según corruptela revisera, me sirviese para prodigar el insoponible yó, monopolizador escandaloso hoy de casi todos los dominios de la prensa.

Tela cortada temía, sin pecar de impertinente y en vista de la carencia de asuntos para ocuparse del periodismo, la más original y más fecunda creación de nuestro siglo, qué aplicando á las obras de la inteligencia la rapidez del vapor y la regularidad de la máquina, há hecho en las letras una revolución semejante á la que en el siglo VX causó el descubrimiento de la imprenta; ha impuesto á la ciencia y la fantasía nuevos caracteres; ha llamado á la literatura, propiamente dicha, cuya extensión coincide con los progresos de la prensa, á participar de la vida militante y febril del periodismo; la há obligado á cortar en artículos y folletines las producciones más profundas como las más ligeras, la relación de las peripecias más palpitantes y las pinturas más graciosas ó terribles; ha sustituido á la censura reposada y algo pedante de otro tiempo una crítica viva é instantánea, y há impreso á las obras del pensamiento ese carácter de premura é imperfección voluntaria que distingue á casi todas las producciones contemporáneas. Esta reseña del periódico, información enciclopédica, archivo de documentos de ayer, depósito de testimonios de hoy, espejo alternativo de la verdad y el error, de la imparcialidad y la pasión; choque de indiscreciones, rivalidades, ódio, miserias, cualidades y defectos, de cuya mezcla y confusión brota la luz, me llevaría como por la mano á definir una hijuela especialísima del periodismo: la crónica; quinta esencia de la improvisación y el enciclopedismo; repertorio general de novedades de todas especies; conversación constante entre pueblo y pueblo; fotografía en que se dibujan, sin confundirse, las olas del mar infinito conocido por el nombre de sociedad humana.

Tranquílcese el lector: no caigo en la tentación, aunque el giro que van tomando las *Cartas de Madrid* me dan carta blanca para extenderme hablando de todo sin restar nada.

Confiteor Deo y tengan presente los que estas líneas leyeren que en lo sucesivo repugnaré siempre la moda del yó satánico, ni aún para indicar lo antiguo que es mi conocimiento del terreno en que me muevo porque siendo entusiasta del periodismo entiendo que en la colectividad de su obra está su fuerza y en los alardes de personalidad la flaqueza de esa gran máquina de guerra y de construcción que perturba y civiliza á la vez.

Aunque el termómetro parece empeñado en desmentir al calendario, es indudable que estamos en pleno verano, y ricos ó pobres imitan á las golondrinas todavía, trasladándose al campo, á los establecimientos de baños y á las playas, en busca de dulces brisas que los vivifiquen, encontrándose la mayor parte de los días con un cielo oscuro y un viento impetuoso que marchita y arranca las hojas de los árboles ni más ni menos qué á mediados de Octubre.

No hay pues, que buscar ahora el espíritu tan profundamente característico de Madrid, ni en los Palacios, ni en los hoteles, ni en los salones, ni en las plazas públicas, ni en los teatros, ni en los círculos y paseos; cómo temperatura estamos en otoño, como desanimación en una canícula singularmente insípida.

El paréntesis abierto en la política se vá haciendo demusado largo y la impaciencia fragua novelas novelescas que confirman la teoría de Marcelo Prevost.

Ayer se supuso que había llegado á la Corte, de incógnito el Sr. Romero Robledo, que había celebrado una detenida conferencia con el general Martínez Campos, quedando en ellas convenidas las bases bajo las cuales podía concertarse, ya que no el reingreso del jefe reformista en el partido conservador, su conjunción é inteligencia con el gobierno, y que á esta era debida la conferencia de dos horas que, á la caída de

la tarde celebró con el Sr. Silvela el presidente del Senado.

Planteadas las cosas con todos estos detalles y algunos más, hubo quien se tomó el trabajo de ir á preguntar si era cierto el regreso del jefe reformista, obteniendo una contestación negativa.

Mas buscando una base ó fundamento á todo lo dicho, *El Globo* y muchos políticos con él, creen que si el viaje del Sr. Romero Robledo no se há realizado ha podido muy bien mediar una carta de éste al general hablándole de asuntos de actualidad en términos de coincidir en todo ó casi todo con las opiniones del general, y como éste se halla ahora en vena de ministerialismo, según cuentan, no es difícil que haya tomado á su cargo el suavizar asperezas y orillar dificultades para que la nueva conjunción se verifique.

Todo pudiera ser; pero la prensa conservadora debidamente autorizada lo niega en absoluto.

Conforme he teleografiado, con diversos motivos y en diferentes ocasiones hoy han salido para la capital de Guipúzcoa los Ministros de la Guerra y Ultramar con objeto, el último, de someter á la firma de la Reina algunas disposiciones, entre otras el decreto planteando un nuevo arancel en la isla de Cuba.

Dícese, por algunos, que este arancel, obra de un empleado de Aduanas protegido en la isla de Cuba ha sido remitido á España con eficaz recomendación para que sea aprobado.

Lo raro y censurable del caso es, que no se tenga en cuenta que, la situación excepcional de las Antillas, exige que esta cuestión de los aranceles se resuelva oyendo al comercio de la isla y por medio de una comisión, de personas competentes: no por un solo empleado, aunque sea mucha su suficiencia.

Parece que entre los fusionistas de Santander reinan disgustos y desavenencias con motivo de la próxima llegada del Sr. Sagasta ó aquella ciudad.

Los gamacistas han declinado el encargo de todo preparativo y el comité fusionista, según frase del general Martínez Campos, es quien se ocupa en preparar la *mascarada*.

Es lo cierto, que el diputado castellano se encuentra en Santander, como en su propia casa, y es muy natural que sus amigos vean con cierta ojeriza la ida del jefe liberal cuya presencia en aquel puerto del Cantábrico quizás no obedece á otro propósito que al de eclipsar, en cierto modo, la personalidad del ex-ministro de Ultramar.

Esta inquietud de los elementos afines al Sr. Gamazo prueba, con no poca evidencia, que los optimismos del Sr. Sagasta respecto á sus cordiales relaciones con el diputado por Medina tienen más de fantásticos que de reales.

Ello dirá. Por de pronto, bueno es consignar que entre los dos amigos reina la desconfianza, y no es ésta la mejor base para uniones duraderas.

Ruiz Zorrilla aconsejando á sus huéspedes que se apresuren á gozar de los beneficios de la amnistía me, recuerda una frase de Pío IX:

—No seáis como las campanas, decía en cierta ocasión á unos católicos intransigentes, que llaman á la Iglesia á todo el mundo y no entran jamás en ella.

A. PALMA ESCOBAR

28 de Agosto de 1891.

Desde Barcelona

La escuadra inglesa.—Sociedad de estafas.

Llegó anteayer la escuadra inglesa, ocho gigantescos cetáceos, negros y bronceados que, cuando se irritan arrojan fuego y hierro por todos sus poros, aplastando ciudades y hundiendo las otras masas flotantes que se hallan á su alcance... cuando no son ellos los hundidos.

La visita de la escuadra inglesa ha renovado los recuerdos épico-marítimos en la memoria de los pocos españoles que conservan un átomo de *patriotería* (Revilla hace algunos años y Cánovas siempre han demostrado que en España el patriotismo es una palabra vacía) y conmovido hasta el

tenebroso fondo en que se asientan las aguas del puerto de Barcelona.

Ya no se habla de la guerra y del tratado de comercio con los Estados Unidos. Solamente la escuadra inglesa llena los pensamientos y abre los picos. ¿Cuáles marinos son más valientes, los ingleses ó los españoles? ¿quienes más elegantes y marciales? ¿Es mejor la escuadra inglesa que la española? ¿Se marea Beranger? ¿Era ó no Mendez Nuñez el primer marino del mundo? ¿Cuántos barcos ingleses se necesitan para vencer á uno español; tres ó cinco? porque de uno ó dos no hay que hablar.

Estas son las cuestiones que se discuten con calor en los paseos, en los cafés, en los teatros, en la mesa y aún en la cama. Porque hay matrimonio que no dormiría tranquilo, si antes no charlara un ratito sobre el asunto del día, á oscuras y entre bostezo y bostezo.

Uno de los temas más disputados es el siguiente: «¿Debía el Gobierno enviar al puerto de Barcelona un acorazado para saludar á la escuadra inglesa ó ha obrado perfectamente ordenando que fuera Montjuich quien se quitara el sombrero y digera: «Muy buenos días, señores» con estampido de cañonazos?»

La cuestión es peliaguda y me guardaré muy bien de enfrascarme en ella; pero si haré constar que eso de saludarse barcos con barcos es una costumbre extranjera. Y nosotros, ante todo debemos ser castizos y puristas. Los ingleses vienen á meternos miedo con sus fortalezas flotantes; pues nada mejor que enseñarles castillos de piedra y ladrillo bien asentados sobre rocas calizas, como quien dice: «Aquí no nos mareamos.»

Además una fragata española podría ser un estorbo para los ingleses y una vergüenza para nosotros. Porque, vamos á ver: ¿Cómo habrían podido hacer estudios y sondeos en la bahía de Rosas los previsores hijos de Albión, si se encontrara allí un crucero español que los espíara? Contestarásme que también los han hecho en Barcelona. Pero esto es ya muy distinto. Poco tendrían que estudiar aquí, porque el yacht *Surprise*, nos dió la agradable sorpresa de meterse de rondón por entre las escolleras, como Pedro por su casa, sin ayuda de práctico, sin decir oxe ni moxe, lo cual no habría hecho ningún buque *guerrero* español.

¿Y no sería una vergüenza para el acorazado que mandara Beranger ver que los extranjeros conocen mejor que él el puerto de Barcelona? Seguro que hasta se sonrojan los cañones y... se humedece la pólvora.

También se ha hablado algo, aunque poco, del hallazgo de un nido de esos pajarracos, antiguamente tan raros y hoy tan abundantes que se conocen bajo el nombre genérico de estafas. Estos son de cuenta. Valen cada uno por dos. El jefe sabe más que lepe y el *sub* habla seis lenguas más que el loro, ó sean siete, si no he sacado mal la cuenta.

Hasta ahora son siete los cazados. Entre ellos hay uno ó dos carteros. Sobre el descubrimiento del nido corre la siguiente versión.

Presentóse á D. Federico Maspons, en cuanto hubo tomado posesión de la administración de correos, un italiano y le dijo que sospechaba existía una sociedad de estafas que estaba en inteligencias con un cartero, por cuanto este celebraba frecuentes conferencias secretas con algunos que suponía ladrones de levita y *chistera*.

El Sr. Maspons puso el hecho en conocimiento del gobernador y pronto se dió con el nido y con las aves de rapiña.

B. AMENGUAL

28 de Agosto de 1891.

La guerra civil chilena

Londres 24 (6,20 tarde)

Reserva sorprendente

Durante quince días no han comunicado agentes del gobierno congresista á la prensa informaciones acerca de la marcha de la guerra civil.

Sabíase que el dictador Balmaceda no cesaba de reforzar la guarnición de Coquimbo; que había concentrado en esa población diez mil hombres de tropas escogidas, y que las autoridades tenían almacenadas algunas armas para distribuirlas entre los habitantes en el momento en que

los congresistas avanzaran desde el valle de Huasco para acometer por tierra la ciudad, y los buques insurrectos, que aparecían en sus aguas de cuando en cuando, se decidieran á afrontar los fuegos de la plaza.

Habían circulado noticias de que la antigua provincia peruana de Tacna, sublevada á favor del dictador, había arrojado del territorio á las escasas fuerzas de los congresistas.

Los agentes de Balmaceda daban por seguro el triunfo del gobierno de Santiago en cuanto se reanudara la lucha, y habían vuelto á emprender la antigua campaña, ofreciendo en cambio de armamento, municiones y barcos, los bonos garantizados con el producto de las minas de salitre. Muchos comenzaban á prestar crédito á las afirmaciones optimistas de los representantes del dictador, y todo el mundo manifestaba extrañeza ante la reserva de los agentes de la junta congresista de gobierno, que ya ni siquiera rectificaban los rumores puestos en circulación por sus contrarios.

Otra voz en campaña

El día 20 quedaron aclaradas muchas dudas. Por la tarde se supo que habían desembarcado en la bahía de Quintero, á unas seis leguas de Valparaíso, ocho ó diez mil hombres, perfectamente armados y equipados, conducidos en ocho trasportes y tres remolcadores desde el puerto de Caldera y convoyados por cuatro barcos de guerra insurrectos.

El gobierno de Iquique había creído conveniente sin duda amenazar á Coquimbo para distraer fuerzas y guardar la mas absoluta reserva respecto de sus planes, á fin de sorprender al dictador y hacer un esfuerzo decisivo para poner término á la guerra civil.

Aun no se podía deducir ayer cuáles eran los proyectos de los congresistas. Suponíase que éstos acometerían á Valparaíso por tierra y por mar, contando con inteligencias en la plaza. Dada la indole del armamento de la escuadra congresista y el escaso número de cañones, diecinueve de 10, ocho y seis pulgadas de calibre, juzgábase temerario que se aventurase en un puerto también defendido como el de Valparaíso.

La batalla

Durante estos cuatro últimos días, la ignorancia acerca de los planes de los congresistas y la confirmación de la noticia del desembarco en la bahía de Quintero han aguijado más y más la curiosidad del público y por lo mismo ha sido muy comentado un telegrama que hoy publica *The Herald de Nueva York*.

En él se afirma que el presidente Balmaceda, en la imposibilidad de hacer retroceder á las fuerzas concentradas en Coquimbo por ser inútil su retroceso á causa de la distancia, en cuanto tuvo noticia del desembarco de los congresistas, envió á su encuentro cuantas tropas tenía acantonadas en Santiago y sus cercanías, y logró reunir hasta doce mil hombres, movilizandolos algunas fuerzas de policía y dejando desguarnecida la capital.

Las escaramuzas y encuentros entre las tropas del dictador y las de los congresistas se iniciaron hace tres días, es decir, el viernes, y ayer se libró una reñida batalla, en que los veintidos mil hombres que peleaban lucharon con verdadero entusiasmo y furor.

Aun no se tienen noticias del resultado de la batalla; el corresponsal del *Herald* dice que asciende á 3.000 el número de muertos y heridos; más ni indica con precisión si terminó aquella ayer, ni si la fortuna se mostraba propicia á los liberales ó á las gentes del dictador.

Tampoco se sabe si ha podido tomar parte ó no en la acción la escuadra congresista, atacando de flanco á las fuerzas del presidente. Por lo mismo aumenta la ansiedad por momentos y causa extrañeza la falta de telegramas.

Algunos deducen que los vencidos son los soldados del gobierno, porque en caso contrario éste se hubiera apresurado á anunciar su victoria por telégrafo.—Moore..

Suposiciones

Londres 25 (1'15 madrugada.)

Hasta el momento en que telegrafio no se han recibido despachos que amplíen las noticias del *Herald* de Nueva York acerca de la batalla dada en las cercanías de Valparaíso entre las tropas del presidente Balmaceda y las congresistas.

Se comenta mucho la noticia de que un barco de guerra inglés, el *Espiegle*, haya conducido a Montevideo un millón de duros de que se había incautado el Sr. Balmaceda, y que ni aun los buques mercantes habían admitido por pertenecer a las reservas metálicas, que estaba obligado a conservar el gobierno de Chile para evitar la depreciación de billetes y la crisis monetaria, que tanto dificulta las transacciones.

Muchas personas dudan que el comandante de un barco de la marina británica haya auxiliado al dictador en un negocio que no es necesario calificar.—*Moore*.

(Por telégrafo)

El «Presidente Pinto»

Berlín 27 (11,50 n: recibido el 28).

El crucero chileno *Presidente Pinto* continúa en el puerto de Kiel, según telegramas de esta población.

El gobierno ha prohibido el embarque de armas y hombres en el buque americano, deseando mantener la neutralidad más estricta entre los dos partidos que se disputan el poder y que representan el antiguo poder ejecutivo y el legislativo.—*Keller*.

Otra victoria decisiva

Nueva York 27 (3,40 t: recibido el 28).

Según telegramas de Washington, Lazcano, ministro de Chile, dice que ha recibido un despacho, fechado el 26 en Valparaíso, y en él se afirma que los insurrectos chilenos fueron batidos el 25 en Viña del Mar.

Una división del ejército del presidente cortó la retirada de los congresistas, interponiéndose entre ellos y el puerto en que está estacionada la escuadra de los insurrectos.

Los congresistas se han entregado a discreción, según el diplomático mencionado. Este declara que esa victoria pone término a la guerra, siendo completo el triunfo del dictador.

Forster, representante de los congresistas, niega que los balmacedistas hayan recibido informaciones acerca de la lucha.

The Herald ha recibido el siguiente telegrama, fechado el 26 en Valparaíso:

Balmaceda atacará probablemente mañana a los congresistas.

Se cree que éstos no se decidirán a atacar a las tropas del gobierno.

En cuanto reciba el presidente nuevos refuerzos, se hallará al frente de veinte mil hombres.

Su línea de defensa se extiende desde Viña del Mar hasta Placilla, localidad situada al Este.

Es imposible que los congresistas atraviesen esta línea.

Comienza a renacer la confianza en Valparaíso, en vista de la fortaleza de las posiciones ocupadas por las tropas del gobierno. Algunas casas de comercio han abierto sus establecimientos y han reanudado sus negocios.

El ejército de Balmaceda se halla en condiciones más favorables que las del ejército liberal.

El presidente está bien informado de los movimientos de los congresistas, gracias a la caballería, que se mantiene siempre alerta y envía descubiertas por todas partes.

Los torpederos y el *Almirante Lynch* recorren la bahía para neutralizar la acción de la flota congresista.—*United Press*.

(De La Agencia Fabra)

París 28.—El agente confidencial en París de los congresistas chilenos ha dirigido

una comunicación a la prensa negando la veracidad de los despachos oficiales recibidos por la vía de Buenos Aires sobre la victoria de las tropas de Balmaceda.

Dicho agente pretende que estas últimas fueron derrotadas.

Nueva York 28.—El periódico *New York Herald* publica despachos de Valparaíso fechados ayer y que establecen la verdadera situación de las fuerzas beligerantes, rectificando en cierto modo las noticias que en uno u otro sentido han venido circulando.

No se ha librado combate alguno decisivo, aunque sí repetidas escaramuzas parciales y sin verdadera importancia.

Los insurrectos congresistas han fortificado sus posiciones sobre las colinas que dominan al Hipódromo de la Viña del Mar.

Llueven victorias

En vista de la tranquilidad que durante medio siglo había gozado la república de Chile y de las no interrumpidas victorias que sus ejércitos obtuvieron sobre los peruanos hace diez años, habíase arraigado la creencia de que ese estado constituía una excepción entre los formados en antiguas colonias españolas, y no faltó quien calificó de prusianos de América a los vencedores de Miraflores y Chorrillos.

Hasta los caracteres de seriedad que revis el movimiento iniciado el 9 de Enero contra un gobierno nada respetuoso con la representación nacional, afirmó la opinión de que el chileno es un pueblo serio y de que sus gobernantes no habían de recurrir a mistificaciones y engaños, sobre todo cuando éstas a nada conducen y ninguna influencia han de ejercer en la lucha entablada.

Los informes que hasta nosotros llegan de uno y otro bando se han propuesto sin duda borrar el buen concepto que de su nación se había formado, y con una frescura inexplicable anuncian victorias decisivas todos los días desde que se pusieron en contacto las fuerzas mandadas por el general Canto, héroe de la guerra chileno-peruana, con las del Presidente Balmaceda, cual si se hubiera de consolidar el triunfo proclamándole presurosamente ante los que no pueden intervenir hoy por hoy en la contienda.

Anuncióse primero que los combatientes habían reñido tres batallas en otros tantos días; se pregonó luego que los liberales habían sido envueltos y aislados de su base de operaciones, la bahía de Quintero, el día 24; se aseguró el 25 que se hallaban en condiciones de atacar la línea de Viña del Mar primero, y posteriormente los activos e impacientes agentes del dictador han entregado a los periódicos un telegrama, fechado a las tres de la tarde del 27, y que dice:

«El 25 han obtenido un completo triunfo los ejércitos del gobierno sobre los rebeldes. No pudiendo éstos escapar, cogidos entre dos fuegos, ni reembarcarse, se rindieron a discreción. Enviaré detalles.»

Después de tan rotundas afirmaciones, toda réplica y toda duda parecen ociosas; mas no lo son por lo visto, y la demostración práctica está en que el *Agente confidencial del gobierno constitucional de Chile*, refiriéndose a comunicaciones directas de Iquique, habla de la victoria obtenida en Concon el 23 por sus amigos, dice que el dictador ha dividido sus fuerzas entre Viña del Mar y Quillota, y afirma que el general Canto ocupa fuertes posiciones en las alturas de Peña Blanca y Quilpue, amenazando a Valparaíso y Santiago, desguarnecida por

—Está bien,—repuso el padre Plantat;—entonces oid.

XII

—A los veintesis años, el conde Hector de Tremorel era el modelo perfecto del caballero calavera, aventurero, tal como lo personifica nuestra época. Inútil para sí y para los demás, nocivo tal vez, y al que parece haber puesto Dios sobre la tierra para gozar a costa de sí y de los demás.

Jóven, noble, elegante, rico, de una salud de hierro, último descendiente de una familia ilustre, gastaba desatinadamente, derrochando su juventud y su patrimonio.

Cierto es que con los excesos de todo género había conquistado una reputación envidiable, una lastimosa celebridad.

Citábanse sus carruajes, sus criados, sus muebles, sus perros, sus queridas.

Sus caballos alcanzaban siempre prima en las carreras, y una turba distinguida que le acosaba por do quiera le decía que un objeto cualquiera por él usado, adquiría el mismo valor en la sociedad distinguida, que en la sociedad comercial una letra de cambio firmada por Rotschild.

No vayais a creer que ese hombre había nacido malo; tenía, por el contrario, un corazón lleno de generosos instintos, pero seis años de locuras en una sociedad depravada, se los gastaron hasta el último término. Vanidoso con exceso, lo arriesgaba todo por conservar su celebridad funesta, y tenía el egoísmo feroz del que está acostum-

brado a que se ocupen de él y por nada en el mundo quiere prescindir de su celebridad. Embragado por las necias alabanzas de los amigos que le explotaban, admirábase a sí mismo; tomaba por ingenio su cinismo, y por carácter de orgullo, de arrogancia, su falta absoluta de principios, su excepticismo brutal.

—Con todo esto, era débil como un niño, tan débil como la mujer amante!

Se encontraba su biografía en todos los periódicos de la época, que repetían sus palabras, sus acciones, sus aventuras; sus menores hechos se comentaban; ¡era, en fin, un hombre a la moda!

Una noche, cuando en un café arrojaba la vajilla por la ventana, le costaba mil lises. ¡Bravo! al día siguiente armaba un escándalo entre los bastidores de la Opera y tenía que intervenir la autoridad, porque por desgracia no estábamos ya en la época de la regencia.

Una mañana París sabía con escándalo que había huido a Italia con la mujer del banquero X, jóven esposa de 19 años; se bate en duelo y mata a su adversario; ¡qué heroicidad! La semana siguiente fué él por el contrario quien recibió en otro duelo una estocada, ¡qué héroe! Otra vez en Baden hizo saltar la banca, y otra perdió ciento veinte mil francos contra un príncipe ruso.

Era de esas naturalezas que se exaltan con el triunfo. El conde Hector estaba embriagado por completo con el ruido que en el mundo hacía, y eso de ver su nombre

hallaban siempre en la puerta de su casa la figura de la mujer cristiana que, al pedir un humilde perdón, desarma las más terribles cóleras.

Pero, aquella mujer que santificó el antro del león, murió espantada al contemplar los asesinatos de París, presintiendo perfectamente el porvenir y comprendiendo que aquella nave, tripulada por tan fieros marineros, nunca podría llegar al puerto.

Nada más conmovedor que el triste espectáculo que formaban, al darse el último adiós, aquel león domesticado, gritando, llorando y rugiendo como la tempestad, y aquella pobre moribunda, blanca ya como el mármol, resignada como la religión y entristecida por no poder conducir consigo a las regiones celestiales a su marido y sus hijos.

—¡Nos veremos allá arriba mañana!—dijo, señalando al cielo.

—Sí—replicó Danton tristemente, sonriendo, pero persuadido de que este mañana no existía.

Murió la mujer en los brazos de su esposo, quien creyó, al perderla, perder su alma, pues para él el alma no era otra cosa que el amor, y, por rendir tributo a su memoria, la acompañó sin cesar hasta la tumba. Cuando la dulce y casta imagen hubo desaparecido ante sus ojos para siempre; sintióse invadido por la desesperación y comenzó a golpearse la cabeza contra los muros; tanto era lo que adoraba a aquella mujer.

A los siete días de sepultada quiso, en su salvaje pesar, desenterrarla para darle el último abrazo, y desatinado, rugiente de dolor—diche Michelet—hizo levantar la tierra que la cubría para abrazar, en el horror del sudario, a la que se llevó su juventud, su felicidad y su fortuna. ¿Qué vió, qué estrechó Danton entre sus brazos?... Lo que puede decirse es que la vida del tribuno se la llevó consigo, la muerte. Danton volvió a casarse, pero ya no era el mismo, El Danton amoroso murió con su primera mujer y con su primera juventud.

Es para volverse loco.

La mujer de Danton

Arsenio Houssaye el espiritual autor de *Les trois femmes du Cabaret*, ha trazado el retrato de la mujer de aquel feroz revolucionario.

«Danton—dice—tuvo tres mujeres: la primera, la hija de un cafetero; la segunda, una amiga de la primera; y la tercera, la libertad. Sólo me ocuparé de la hija del cafetero, figura de suave belleza, que al lado de Danton, que era un león parecía una paloma.

Entre estas dos naturalezas tan opuestas entre sí, y que, sin embargo, sólo existían la una para la otra, nunca hubo una sola hora de divorcio.

Danton era siempre violento, aun en su misma dulzura, y su esposa era grave hasta en su misma alegría; su sonrisa era siempre melancólica. Cuando el tribuno elevaba osado ante ella su altar a la naturaleza, decíale ella con voz dulce y penetrante:

—Eso no te impedirá acompañarme a colocar flores en el altar de la Virgen.

Su piedad rebosaba tan inocente gracia, que puede asegurarse que derramaba rayos de luz en el ateísmo de su marido.

Madama Danton esparcía sobre todas las acciones de su marido un suave perfume, fortificado por las virtudes del hogar, Marat y Robespierre volvían a su casa, sin encontrar otra cosa que las imágenes de sus enemigos, y allí continuaban sin gusto los trabajos de la tribuna ó de la calle, ocupándose de ellos hasta en el lecho y en el baño; pero Danton y Camilo Desmoulin

brado a que se ocupen de él y por nada en el mundo quiere prescindir de su celebridad. Embragado por las necias alabanzas de los amigos que le explotaban, admirábase a sí mismo; tomaba por ingenio su cinismo, y por carácter de orgullo, de arrogancia, su falta absoluta de principios, su excepticismo brutal.

—Con todo esto, era débil como un niño, tan débil como la mujer amante!

Se encontraba su biografía en todos los periódicos de la época, que repetían sus palabras, sus acciones, sus aventuras; sus menores hechos se comentaban; ¡era, en fin, un hombre a la moda!

Una noche, cuando en un café arrojaba la vajilla por la ventana, le costaba mil lises. ¡Bravo! al día siguiente armaba un escándalo entre los bastidores de la Opera y tenía que intervenir la autoridad, porque por desgracia no estábamos ya en la época de la regencia.

Una mañana París sabía con escándalo que había huido a Italia con la mujer del banquero X, jóven esposa de 19 años; se bate en duelo y mata a su adversario; ¡qué heroicidad! La semana siguiente fué él por el contrario quien recibió en otro duelo una estocada, ¡qué héroe! Otra vez en Baden hizo saltar la banca, y otra perdió ciento veinte mil francos contra un príncipe ruso.

Era de esas naturalezas que se exaltan con el triunfo. El conde Hector estaba embriagado por completo con el ruido que en el mundo hacía, y eso de ver su nombre

hallaban siempre en la puerta de su casa la figura de la mujer cristiana que, al pedir un humilde perdón, desarma las más terribles cóleras.

Pero, aquella mujer que santificó el antro del león, murió espantada al contemplar los asesinatos de París, presintiendo perfectamente el porvenir y comprendiendo que aquella nave, tripulada por tan fieros marineros, nunca podría llegar al puerto.

Nada más conmovedor que el triste espectáculo que formaban, al darse el último adiós, aquel león domesticado, gritando, llorando y rugiendo como la tempestad, y aquella pobre moribunda, blanca ya como el mármol, resignada como la religión y entristecida por no poder conducir consigo a las regiones celestiales a su marido y sus hijos.

—¡Nos veremos allá arriba mañana!—dijo, señalando al cielo.

—Sí—replicó Danton tristemente, sonriendo, pero persuadido de que este mañana no existía.

Murió la mujer en los brazos de su esposo, quien creyó, al perderla, perder su alma, pues para él el alma no era otra cosa que el amor, y, por rendir tributo a su memoria, la acompañó sin cesar hasta la tumba. Cuando la dulce y casta imagen hubo desaparecido ante sus ojos para siempre; sintióse invadido por la desesperación y comenzó a golpearse la cabeza contra los muros; tanto era lo que adoraba a aquella mujer.

A los siete días de sepultada quiso, en su salvaje pesar, desenterrarla para darle el último abrazo, y desatinado, rugiente de dolor—diche Michelet—hizo levantar la tierra que la cubría para abrazar, en el horror del sudario, a la que se llevó su juventud, su felicidad y su fortuna. ¿Qué vió, qué estrechó Danton entre sus brazos?... Lo que puede decirse es que la vida del tribuno se la llevó consigo, la muerte. Danton volvió a casarse, pero ya no era el mismo, El Danton amoroso murió con su primera mujer y con su primera juventud.

Es para volverse loco.

Latino Coelho

Nuestro corresponsal y la *Agencia Fabra* nos dan cuenta del fallecimiento del ilustre escritor portugués, jefe de los republicanos de la vecina nación.

Latino Coelho ha muerto en Cintra, a consecuencia de una fiebre tifoidea. En pocos días, la enfermedad hizo grandes progresos, y esta madrugada ha tenido un funesto desenlace.

Con la muerte de Latino Coelho, la literatura portuguesa pierde uno de sus mejores adalides; el partido republicano portugués, el único jefe que gozaba de prestigio entre sus correligionarios.

Ni Alves da Veiga, ni Rodriguez de Freitas, ni tantos más que por caudillos pasan, pueden llenar el vacío que deja Latino Coelho entre los republicanos de Portugal.

Nació en Lisboa el año de 1825, y era hijo de una familia acomodada. Su padre fué oficial superior del Cuerpo de Artillería, y permaneció siempre leal al Trono.

Muy joven aún Latino Coelho, ingresó en la Escuela Politécnica, en la que hizo sus primeros estudios con gran aprovechamiento, pasando después a la Academia Militar, de la que salió con el grado de alférez.

Al poco tiempo le fué concedida una cátedra de Mineralogía y Geología en la Es-

repetido sin cesar por el *Boletín parisien* le parecía el colmo del honor y la gloria.

Fingía no percibir nada, y con una desenvoltura sin igual, decía después de ver narrada cualquiera de estas hazañas:

—Es tormento que no hayan de dejar de ocuparse de mí.

Y en los momentos solemnes, parodiando una frase de Luis XV, solía decir: «Detrás de mí, el diluvio.»

El diluvio llegó. Una mañana del mes de Abril, su ayuda de cámara, que era un bastardo de familia ilustre, calavera de último término, que parecía nacido para tal amo, y para él dibujado y perfilado, le despertó a las nueve, diciéndole:

—Señor, hay abajo un escribano que viene, según dice, a inventariar los muebles de esta casa.

Hector despertó, bostezó y dijo tranquilamente:

Dile que empiece la operación por las cuerdas y las cocinas; voy a vestirme.

No pareció conmoverse, y el criado se retiró sorprendido de la sangre fría de su señor. Es que el conde tenía por lo menos el mérito de conocer su situación financiera, y aquella invasión de la autoridad la esperaba, la preveía.

Hacia tres años que a consecuencia de la caída de un caballo, que le tuvo en el lecho seis semanas, el conde había medido el abismo en que se precipitaba.

Entonces se dijo que aún podía salvarse; pero hubiera necesitado cambiar su género de vida, reformar su casa, aprender que se

Folleto de LA ALMUDAINA 50

E. GABORIAU

EL CRIMEN DE ORCIVAL

Novela traducida por Doña Joaquina Balmaseda y publicada por *El Cosmos Editorial*.—Arco de Santa María, 4, bajos, Madrid.—2 tomos, 5 pesetas.)

los ojos a la evidencia y he necesitado el fatal testimonio de hoy para darme cuenta de la verdad.

Había amanecido. En las calles del jardín los mirlos silbaban por entre la enramada, el camino de Evry resonaba ya bajo los pies de labradores y rechinaban las ruedas de la carreta que se dirigía a la estación. Ningun ruido turbaba el silencio solemne que reinaba en la biblioteca, ninguno más que el hojear de los papeles del anciano juez de paz ó alguna pajeja del tonelero que desde su prisión juraba ó gemía.

—Antes de empezar,—dijo el padre Plantat,—deberíais consultar vuestras fuerzas: hace veinticuatro horas que estamos de pie.

El doctor y el agente protestaron que no tenían necesidad descanso porque la fiebre de la curiosidad les sostenía y deseaban a todo trance tener la explicación de aquel angriento enigma.

cuela Politécnica, de la que pocos años antes era alumno.

Escribió en *La Democracia*, *O'Secolo*, *Jornal do Commercio*, *O'Farol*, *O'Emancipado*, *A Revolucao de Setembro* y en otras revistas, algunas de ellas españolas, pues Latino Coelho hablaba con corrección el idioma de Cervantes.

Entre sus obras se cuentan la *Enciclopedia para las Escuelas primarias*, *Elogio histórico del cardenal Saraira*, *Pomerá Magallanes*, *Camoens y Vasco da Gama*, *Historia Militar*, *Estudio sobre Pombal*, *Elementos de Historia Natural* y otras muchas, en las cuales se hermana la belleza del estilo con la elevación de ideas.

Su carrera política la empezó en el partido democrata-progresista-monárquico, y fué ministro del Rey, desempeñando el departamento de las Colonias; luego diputado diferentes veces, y par del Reino.

Era uno de los mejores oradores de su país, y sus discursos producían sensación, porque gozaba de gran prestigio entre los hombres políticos.

Algunos de sus mismos correligionarios le hicieron blanco de sus iras diferentes veces por mostrarse decidido partidario de la federación ibérica.

Latino Coelho era enemigo de todas las alianzas que pudiera pactar Portugal con otras naciones que con España, por creer firmemente que convenía mejor esto á los intereses de la nación portuguesa.

Político respetado y escritor ilustre, con su muerte, si no desaparece el partido republicano portugués, puede decirse que pierde el más firme de sus sostenes, pues entre todos sus correligionarios no hay ninguno que goce del prestigio necesario para tremolar en su mano la bandera que defendía Latino Coelho.

Un buque incendiado

Con datos que trae *El Africa*, de Ceuta, podemos ampliar la noticia que dimos de haberse visto desde las aguas jurisdiccionales de aquella plaza un buque incendiado.

En la noche del sábado se oyó el bronco silbato de un buque de vapor que, á respetable distancia, daba á conocer la necesidad de auxilio.

Iniciada la neblina, no pocos creyeron que esta señal pudiera obedecer al deseo de demostrar la situación del buque, para evitar accidentes frecuentes cuando la cerrazón hace invisibles los objetos y peligroso el derrotero.

Mediada la noche, cesó todo motivo de alarma, y nadie volvió á acordarse de aquel silbato, ni de las causas que determinarían su angustioso y continuado sonido.

En las primeras horas de la mañana del domingo se vió que algunas lanchas de vapor de la plaza de Gibraltar recorrían en todas direcciones la bahía de Ceuta, y que un buque mercante, de gran porte, se aproximaba á aquellas aguas.

Estos movimientos excitaron la curiosidad, y el representante del *Lloyd* en Ceuta se trasladó inmediatamente á la bahía, en donde supo, por comunicación del capitán de uno de los buques ingleses, que, á media noche, el vigía del Acho de Gibraltar había comunicado á la ciudad inglesa que un buque ardía en las inmediaciones de Ceuta y á unas cinco millas al Oriente de la punta de Almina. De aquí el que hubieran salido inmediatamente todos los auxilios necesarios para remediar las consecuencias de aquel siniestro, pero que sus esfuerzos habían sido completamente infructuosos, toda vez que ningún rastro les indicaba la confirmación del hecho anunciado por el vigía de Gibraltar.

Estos datos, y los aportados por algunos tripulantes de barcas pescadoras, hacen suponer que entre el mar y el fuego han devorado una nueva presa: accidente que, en tanto permanezca en el misterio, llevará la intranquilidad á muchas familias.

NOTICIAS

De la Capital

La notable fiesta que ha tenido efecto en el caserío del Molinar y de la cual dimos detalles en nuestro número anterior, continuó ayer tarde con verificarse las anunciadas regatas y terminó por la noche con el baile de boleros, indispensable ya en todo festival popular.

A las cuatro de la tarde poco más ó menos empezó á poblarse de vistosas y engalanadas barquillas la alegre rada del Portitxolet, presentando un espectáculo inexplicable, tal era la novedad de ver más de cien embarcaciones de todos tamaños y aparejos á la vela cruzando por aquellas inmediaciones, lo mismo que si hubiese sido una inmensa bandada de monstruosas gaviotas revoloteando al rededor de otra de menuda alacha, para hallar en ella su alimento.

Las ventanas y balcones de las casas y las azoteas y patios de las mismas estaban poblados por numeroso gentío congregado por lo curioso del espectáculo y lo mismo que las orillas del mar, presentaba un vistosísimo golpe de vista, no faltando entre los espectadores el necesario contingente de bonitas muchachas; no solo de las que *veranean* en aquel caserío sino también de las numerosas que desde la ciudad habían ido aposta para disfrutar de aquella mil veces alegre diversión.

Nada ó casi nada puede decirse respecto á la regata de chalanas y de la de los botes, porque se presentaron tan solo tres competidores entre las dos regatas para los premios.

En cuanto á las de vela se presentaron en la línea dos laúdes pescadores, obteniendo el premio el llamado *San Buenaventura* patronado por Sebastián Ferragut, si bien este barco tenía bastante más eslorá que su competidor el *San Sebastián* que patroneaba Guillermo Ferragut.

Por no haberse presentado embarcaciones de las medidas señaladas previamente se dió entrada á las de mayor eslorá: Se presentaron tres botes correspondientes al *Club de Regatas*, nombrados *Voltaire*, propiedad de D. Miguel Roca; *Colón* propiedad de D. Bernardo Pericás y el *Magdalena* propiedad de D. Juan Monfort. El primero iba patronado por Gabriel Mateu, el segundo por su dueño y el tercero por Bartolomé N. (Plata).

Al darles el *sús* hubo cierta confusión, así es que el *Magdalena* que arrancó el primero quedó algún tanto á sotavento, y después de haber dado la vuelta al botevaliza de fuera el *Magdalena* y el *Colón*, que ganaron el camino, se enredaron ya cerca del punto de parada ó sea de la meta, con sus velas y al desasirse el *Colón* pudo tumbar la vela y fué el primero que llegó á la meta y muy poco después el *Magdalena* y el *Voltaire*.

Animación muchísima. Se contaron hasta 33 embarcaciones que llevaban el mismo rumbo que los que regateaban, otras 20 ó 25 que navegaban en distintos rumbos y otras 40 ó más que ya habían dado fondo.

Con la venida de la noche terminó aquella atractiva fiesta, dispersándose aquella multitud de barquillas, unas en demanda del puerto para amarrarse á los costados del buque-local del *Club* y otras retirándose á sus amarraderos en las radas del Portitxol y Portitxolet.

En la Jefatura de Obras públicas de esta provincia existen dos vacantes de peones camineros que han de ser provistas con arreglo á la ley de 10 de Julio de 1885 para quedar cubiertas las 206 plazas que corresponden á las carreteras de estas Islas.

No hay que negar que no son pocos los pescadores de caña con afición sin límites á tan divertido arte. Ayer tarde vimos una multitud de ellos que con pocas horas de intervalo sacaban si no cetáceos al menos pescaditos de regulares dimensiones en su clase, es decir, de poco más de medio gramo de peso, en la orilla del nuevo andén.

En la tarde de ayer una caballería unida á un carro resbaló junto á la Consigna, teniendo que ser auxiliada por varios trabajadores del muelle que con no poco esfuerzo pudieron levantar el vehículo y caballería.

Durante todo el día de ayer se trabajó con febril actividad en el arreglo de la Tómbola.

Los puestos serán nueve, correspondientes á los nueve arcos que comprende el kiosko que se ha instalado bajo los pórticos de Santo Domingo.

En cada columna, la Sociedad de gas ha colocado dos mecheros, uno hacia el exterior y otro que alumbrá el interior del tramo destinado al despacho de billetes.

En el centro de la instalación, se ha colocado un elegante trofeo formado por dos grandes banderas españolas, dos mallorquinas más pequeñas y un pequeño barco como remate, colgando en derredor, áncoras y otros emblemas marítimos.

Se adelanta rápidamente en la numeración de los objetos destinados al sorteo á fin de que pueda inaugurarse lo más pronto posible, esta tarde si hubiese tiempo.

Los objetos de valor son muchísimos; abundan las suertes de gusto y realmente puede asegurarse que serán muy pocas las tómbolas que se hayan celebrado con mayor espléndidez.

Ayer tarde se presentó en el Matadero de esta ciudad una res vacuna para ser destinada al abasto público, la cual después de muerta y limpia de tripas y mondongos, pesó 400 kilogramos.

Ejemplares de estos no se presentan todos los días en nuestra ciudad.

El vapor *Menorca* salió ayer tarde puntualmente para Mahón, llevándose la valija y 64 pasajeros, de los cuales 38 eran solda-

dos que iban á incorporarse á sus cuerpos respectivos, después de terminar la licencia de que disfrutaban.

En el mismo buque salió para la mencionada ciudad, el capitán de infantería señor Selva, que va destinado á prestar sus servicios en la penitenciaría de la Mola, y don Francisco Sierra contador de las defensas submarinas del puerto de Mahón.

Por reciente disposición gubernativa han sido suprimidas cinco plazas de agente de vigilancia en esta provincia, habiendo tenido que cesar por suerte dos de Palma y tres de Mahón.

Conceptuamos desacertada esta medida, pues por lo que respecta á esta provincia, eran necesarios bastantes plazas más de las que había y en vez de aumentarlas, según los múltiples servicios, lo requieren, los disminuyen; con lo cual es seguro que se resentirán éstos.

Puede decirse que está ya terminado el depósito para agua de la plaza de Coll, en el cual se ha concluido la escalera espiral y está á punto de completarse el revocado.

En la propia plaza están ya depositados la base que ha de sustentar la bomba para sacar el agua y multitud de tubos para conducirla, lo cual hace presumir que se tiene el designio de entregar la fuente al dominio público dentro de poco tiempo.

Sin embargo: como estamos acostumbrados á ver que se eternizan los trabajos que se emprenden por nuestro Ayuntamiento, no confiamos gran cosa en que este prospere más que no han prosperado los otros.

Noticias del ejército:

El primer teniente del cuerpo de carabineros D. Conrado Pujol Vallduví ha sido destinado á esta Comandancia.

Destinos.—El teniente coronel D. Esteban Sureda Nadal, al tercer batallón del regimiento de San Quintín. El capitán Don Francisco Monasterio Oliver, al regimiento de reserva número 68. El primer teniente D. Alvaro Arminán Pérez, al regimiento de Guipúzcoa. El de la misma clase D. Matías Pérez, á la zona de reclutamiento de Palma de Mallorca. El segundo teniente D. José Armiñán Pérez, al regimiento de Guipúzcoa. El primer teniente de la escala de reserva D. Juan Rosselló Hédirer, al tercer batallón del regimiento de Guadalajara con residencia en esta capital y el de la misma graduación, D. Alfredo Porcar Díaz, al regimiento de Filipinas. El capitán de caballería D. Andrés Tous Santandreu, al de reserva número 3.

Ha sido ascendido á teniente Auditor de guerra de tercera clase, el auxiliar D. Onofre Sastre Canet.

Ha sido destinado al distrito de las Baleares el oficial primero de Administración militar D. Ruperto Cascuña Cruz.

Por la Asamblea de la Real y Militar orden de San Hermenegildo, se ha acordado soliciten su inclusión en el escalafón de aspirantes á pensión de cruz sencilla el teniente de navío de primera clase D. Pedro Domenge Rosselló y á pensión de placa el capitán de navío D. Luis León Guerrero.

D. Segismundo Morey y Cañellas empleado de la Delegación de Hacienda, llora en estos instantes la pérdida de su hijo único, niño de corta edad.

Al mismo tiempo que le acompañamos en el sentimiento por tal pérdida, manifestamos que el cadáver de este niño será conducido al Cementerio hoy á las cinco de la tarde.

En la calle de la Galera hay una taberna en la cual parece que se crían ó alimentan perros.

En frente de ella, en medio del arroyo y á las once de la noche del domingo, que era anteayer, se verificó con toda solemnidad, siendo muchos los espectadores, una riña de dos perros ingleses, la cual duró bastante rato para que los serenos de aquel barrio tuviesen tiempo para darle una vuelta y aun dos; y sin embargo, los serenos no parecieron, ni nadie se metió con los perros ni con los que los azuzaron.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Ascensos militares

Madrid 31 á las 12'30 t.

Ha sido ascendido á Teniente general el general de división Sr. Coello.

A generales de división, los de brigada señores Salcedo, Mella, Arderius y otro.

Y á generales de brigada los señores Soler, Fontseré, Rubalcaba y Ruega.

Cuestiones políticas

Madrid 31 á las 1'45 t.

El Ministro de Estado señor Duque de

Tetuán y el Presidente del Consejo se fío Cánovas se ocupan actualmente en la capital de Guipúzcoa del estudio de los tratados de comercio.

También parece que tratan de los trabajos que se supone que existen relacionados con el próximo reingreso del Sr. Romero Robledo en el partido conservador.

Penal de muerte

Madrid 31 á las 2'15 t.

Asegúrase que el Capitán General de Galicia ha aprobado la sentencia dictada por el Consejo de guerra imponiendo la pena de muerte al cabo del Regimiento de caballería de Galicia por haber excitado á los soldados á que no comiesen el rancho por su mal calidad, sin que estos cometiesen acto alguno de insubordinación contra sus jefes.

Créese que el reo será indultado á consecuencia de la índole del delito, pero se considera difícil el perdón ante el texto terminante del Código penal militar.

Comentarios

Madrid 31 á las 3 t.

El duque de Wladimiro permanecerá durante dos semanas en San Sebastián.

Créese no trae ningún fin político. Dícese que si intantase que España interviniera en la política internacional en determinado sentido, obtendría del Gobierno la más rotunda negativa; pues éste está resuelto guardar absoluta neutralidad.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 25 de Agosto.

Ministerio de Gracia y Justicia.—Real decreto, fecha 23 de Agosto, asimilando la carrera del Notariado en Ultramar á la de la Península.

—Otro, fecha 22 de Agosto, nombrando canónigo de la Santa Iglesia Catedral de Tudela al presbítero Don Ramón Moreno Blanco.

La del día 26.

Ministerio de Hacienda.—Reales decretos, fecha 24 de Agosto, autorizando al director de la Casa Nacional de la Moneda para adquirir, con destino á las labores de la misma, crisoles y acero fundido.

—Real orden, fecha 10 de Agosto, disponiendo que por la Delegación de Hacienda de España en París, se retengan los títulos de deuda perpétua, emisión de 1.º de Enero de 1891, cuyos números estén mandados retener por las autoridades, por ser objeto de procedimientos judiciales.

Boletín oficial

Extracto del número correspondiente al día 28 de Agosto.

Recuerdo relativo á la vacunación y revacunación, para precaver la enfermedad de la viruela.

Gastos de obras municipales de Palma.

Subasta del suministro de materiales para obras de este municipio.

Exposición de los repartos de consumos de los municipios de S. José de Ibiza, Esporlas y Establiments.

Relación de los fiscales municipales suplentes que han sido nombrados para ejercer el cargo durante el bienio de 1891 á 1893.

Sentencia del juzgado del distrito de la Catedral de este partido dictada en autos tercera de dominio.

Llamamiento á Miguel Llull y Perelló, poseedor del predio La Bofiarra, sito en el término municipal de Santa Margarita.

Otro á los interesados en una demanda de pobreza, interpuesta por Miguel Ferrer y Bonafé.

Otro á Antonio Morell y Mas, para que declare en causa sobre sustracción de granos.

Otro á los tripulantes de un falucho apresado por guarda-costas en aguas de este puerto y á los dueños del mismo buque y 23 bultos de tabaco que llevaba.

Sociedades y Corporaciones

Sociedad General Mallorquina

antes Harinera Mallorquina

La Junta de Gobierno de esta Compañía ha resuelto la emisión de cuatro mil obligaciones al portador de á ciento cincuenta pesetas cada una, que llevarán la fecha de 1.º de Octubre próximo y serán amortizadas en 30 de Junio de 1902 ó antes á voluntad de la Compañía, devengando el interés fijo de seis por ciento anual, á tenor de las condiciones que obran de manifiesto en las oficinas de la misma Compañía.

Los tenedores de acciones de esta Sociedad podrán retirar á la par una obligación por cada una de las acciones que posean, cuya operación deberán verificar desde el día 1.º al 10 del citado mes de Octubre próximo, mediante la presentación de las acciones que posean, satisfaciendo en el acto el importe de las obligaciones que retiren, entendiéndose que renuncian su derecho los accionistas que no lo ejerciten dentro del plazo expresado.

Los tenedores de las obligaciones emitidas por la Harinera Mallorquina en 1.º Enero de 1888, que quieran percibir su importe en efectivo desde luego, podrán presentarse al efecto en las expresadas oficinas en los días 1.º al 10 de Octubre próximo y cobrarán además los intereses vencidos y cinco pesetas por cada título. También podrán los propios tenedores dentro del mismo plazo, si no quieren percibir su capital, renunciar á la parte de los beneficios de la Compañía que deberían cobrar en lo sucesivo en cuyo caso se hará así constar en las láminas que presenten, por medio de cajetín y se les entregarán cinco pesetas en efectivo por cada título en consideración á los beneficios eventuales del año en curso.

Los poseedores de las obligaciones á que se refiere el párrafo anterior que no opten por uno de los dos medios indicados dentro del plazo expresado, deberán presentar sus respectivas láminas al cobro el día 32 de Diciembre próximo, fecha que se señala para su amortización, desde cuyo día dejarán de devengar intereses y de tener participación en los beneficios las que no se hayan presentado.

Todo lo cual se anuncia para que llegue á conocimiento del público y de los interesados.

Palma 20 de Agosto de 1891.—El Presidente, Manuel Salas.—El Vocal Secretario, Manuel Guasp.

Crédito Balear

La Junta de Gobierno de esta Sociedad, ha acordado repartir un dividendo de ptas. 15 por acción, á cuenta de los beneficios del presente año. Quedará abierto su pago el día 1.º del próximo Septiembre y siguientes no festivos, desde las 9 á las 12 de la mañana. Palma 27 Agosto de 1891.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno—Elviro Sans.

Ayuntamiento de Palma

Recaudación de Arbitrios municipales
Deseosa esta Recaudación de evitar molestias y perjuicios á los contribuyentes por carruajes de lujo y puertas y mostradores, que no han satisfecho sus cuotas respectivas en el plazo marcado al efecto, correspondiente al primer trimestre del presente año, esta Recaudación ha señalado un nuevo plazo de cinco días á contar desde el día 1.º de Septiembre para que puedan hacer efectivos sus descubiertos, pues de lo contrario se verá obligado muy á pesar suyo á hacer uso de los medios autorizados por la ley. Palma 30 de Agosto de 1891.—El Recaudador.—Rafael Salvá.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas
Empezarán en la Concepción costeadas por la Asociación de la Oración y Vela: exposición á las tres de la tarde, y al anocheecer, rosario, meditación, estación y reserva.

Otras funciones
A las 6 y media en la Real Capilla de Palacio, misa rezada, *Te-Deum* y *Salve* á la Virgen de los Dolores por ser el día del Santo del Excmo. Sr. Cardenal Arzobispo de Valencia.

Visita á la corte de María
A la Virgen de la Grada, en la Catedral.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 28.—Varones, 2 Hembras, 2.
Día 29.—Varones, 3 Hembras, 1.

Matrimonios

Día 28.—D. Baldomero Maimó Sacanellas, con Doña María de la Asunción Villalba Vivas.
Día 29.—D. Pedro Juan Palmer Pujol, con Doña Francisca Juan Bernat.—D. Gabriel Mas Ribas, con Doña María Mas Llabrés.—D. Guillermo Sampol Pons, con D.ª Coloma Salas Ferrer.—D. Jaime Almería, con D.ª Margarita Sayales.

Defunciones

Día 30
Juana Muntaner Martí, viuda, de 69 años, calle de Molineros, de vejez.
Angela Phizzoni Furio, soltera, de 22 años, calle de S. Miguel, de tuberculosis.
Cristobalina Choret Garcia, de 11 meses, Arrabal, de bronquitis.

Día 31
María Nicolau Guasp, casada, de 62 años, calle de Caballería, de apoplejía.
Esperanza Pieras Pascual, de 9 días, la Soledad, de bronquitis.
Catalina Morro Morey casada, de 64 años, Arrabal, de arma.
Jaime Martorell Castillo, La Vileta, de difteria.
Los dos últimos enterrados en el cementerio de La Vileta.

Hospital civil

Día 30
MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, 3: 2 varones y 1 hembra—Altas, 2 varones—Defunciones, ninguna.

Día 31

Entradas, 3: 2 varones y 1 hembra—Altas 2: 1 varón y 1 hembra—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL
Estado de la atmósfera.—Despejada pero sumamente densa y húmeda, con algunas nubes y caimans en los bajos.
Horizonte.—Abierto en todo el círculo, excepto en un sector sobre el tercer cuadrante.
Idem del viento.—Brisa galena del S. S. O.
Idem del mar.—Llana, beja y rizadita de la brisa.
Buques á la vista.— Ninguno.
Vigia de Portopt.—Sin señal.

Movimiento de buques

FONDEADOS
Día 31
Vapor español *María*, de 694 ton., matrícula de Palma, cap. D. B. Terrasa, con 30 trip. 119 pas. y valija. De Valencia en 10 horas.
Bergantin goleta español *S. José*, de 42 ton., matrícula de Palma, pat. D. Matias Alberti, con 5 trip. y efectos. De Barcelona en 1 día.

DESPACHADOS

Día 31
Vapor español *Menorca*, de 190 ton., matrícula de Mahón, cap. D. Francisco Cardona, con 17 trip. 64 pas. y valija. Para Mahón.

Matadero

RESES sacrificadas para el abasto público
Día 30
Bueyes, 3.—Vacas, 4.—Terneras, 2.—Carneros 12.—Ovejas, 23.—Corderos, 1.

Revolución Tipográfica

Todo el mundo impresor sin aprendizaje, con la nueva imprenta

MIGNON

Material de esta Imprenta

100 Letras (en metal extra-duro galvanizado) surtidas, para la composición de targetas de visita, membretes, sobres, etc. puntuación y espacios.
1 Compondor de 2 líneas, 1 Almohadilla, 1 Bolella de tinta, 1 Pinzas, 1 Esparcidor para la tinta, todo junto va puesto dentro de una elegante caja de madera fina barnizada con sus correspondientes divisiones y que puede figurar como adorno sobre cualquier mesa de Escritorio.
Precio de esta «Imprenta» en casa de Amengual y Muntaner, PESETAS 550.
La misma conteniendo 200 letras mayúsculas y minúsculas y compondor de 3 líneas, Ptas. 8.

Acciones del Centro Farmacéutico

Se compran calle de la Herrería n.º 12-2º.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 29—9 mañana.

Barómetro..	765.7 mm.
Termómetro seco.	25.5 grados.
Id. húmedo	22.1 id.
Mínima.	21.7 id.
Reflector.	19.6 id.
Dirección del viento.	N.E.
Ascenso del barómetro en 24 horas.	1.5 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	0.2 mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril al 30 de Septiembre de 1891

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7.30 mañana, 2.45 y 4 (mixto), tarde.
De Manacor á Palma: á las 3 (mixto) 7 mañana y 5.45 tarde.
De Manacor á la Puebla: á las 7 mañana y 5.45 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7.25 mañana, 2.45 y 5.55 (mixto) tarde.
De La Puebla á Palma: á las 7.25 mañana, 5.55 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.
Para Valencia, juéves 5 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, juéves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

	DINERO
Crédito Balear.	114.50
Cambio Mallorca.	77.00
Ferro-carriles de Mallorca.	61.00
Alumbrado por Gas.	105.00
Salinas de Ibiza.	250.00
Sociedad General Mallorquina.	85.00
Bonos municipales.	25.00
La Isla Marítima.	62.00
<i>Madrid 31 Agosto (Cotización particular)</i>	
4 p perpetuo interior.	75.80
4 p amortizable.	89.20
Billetes hipotecarios de Cuba.	105.99
Banco de España.	413.00
Tabacos.	nominal. 86.00
<i>Barcelona 31 Agosto (Cotización de la tarde)</i>	
4 p perpetuo interior.	fin. 76.25
4 p perpetuo exterior.	id. 77.10
4 p amortizable.	
Billetes hipotecarios de Cuba.	106.12
Banco Hispano-Colonial.	fin. 60.25
Ferro-carriles del Norte.	id. 66.25
<i>Paris 31 Agosto</i>	
4 p español.	71.34
Renta Francesa.	95.62

HOJAS DEL CALENDARIO

SEPTIEMBRE	SEPTIEMBRE
Luna nueva el 3. Cuarto meng. el 26 Sol sale á las 5 h. 26 Pónese á las 6 h. 34.	Luna nueva el 3 Cuarto meng. el 26 Sol sale á las 5 h. 26. Pónese á las 6 h. 32.
HOY	MAÑANA
1.º	2
1804—Descubrimiento del planeta Juno, por Harding.	34—(Antes de J. C.) Ba talla de Accio.
MARTES	MIÉRCOLES
244.—Stos. Régulo 121 y Terenciano obs., Arturo y Vidal mrs. Gil ab., y Sta. Ana profetisa.	245.—S. Antolin diác. 120 y Sta Calista mrs.

COLEGIO DE SAN AGUSTIN

DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

dirigido por D. José Palou, Pbro. y D. Juan Vidal PELETERIA, 14.—PALMA

Este establecimiento de enseñanza (tan ventajosamente conocido del público), está instalado en un edificio que por su grandeza, por la amplitud de todas sus dependencias y por sus inmejorables condiciones de salubridad é higiene, ofrece las más ventajosas circunstancias que para la educación y desarrollo físico de los jóvenes pueden darse en centros de esta clase.

De la educación moral y científica que en él reciben los alumnos son garantía indiscutible el carácter religioso que le distingue, la reputación del profesorado, en el que predomina el elemento eclesiástico, los excelentes resultados hasta el presente obtenidos y el completo surtido de material pedagógico que enriquece sus aulas, gimnasio, salones de estudio y demás.

La enseñanza hállase dividida en dos grupos, á saber: PRIMARIA (que comprende la *Infantil ó de Párvulos Elemental y Superior*); y SEGUNDA ENSEÑANZA (ó sea la explicación de todas las asignaturas hasta el grado de Bachiller. Además puede cursarse también *Solfeo y Piano, Caligrafía, Dibujos, Idiomas, Aritmética Mercantil y Teneduría de Libros.*

Desde el 1.º de Septiembre se admiten alumnos *externos, permanentes, internos y pensionistas*, para el próximo curso, y con sujeción al reglamento que se facilitará en la Secretaría del Establecimiento.

COLMADO «LA PROVIDENCIA»

DE BENITO POMAR



CANDELAS inglesas de Price de parafania y mucha duración 6 bujias en paquete	á 1.25 pta. paquete.
CANDELAS perforadas, 17 un kilo	á 2.25 ptas. kilo.
THE SELLAR puro garantido	á 5 ptas. libra de 400 gramos.
CITRATO de magnesias efervescente	á 3.50, 2 y 1 pta. frasco.
FRESAS en almibar	á 3 ptas. frasco.
GINEBRA estomacal Old Toni	á 2.50 idem.
PANECILLOS del Horno de la Plaza Sta. Eulalia	á 0.20 y 0.10 uno.
PANES de trigo Mallorquin	á 0.50 y á 0.35 cénts. de peseta uno.
GALLETA picada	á 0.40 libra de 400 gramos.
SOPA tostada	Lo mismo.
PASTILLAS PERAL grandes	á 1.50 docena.
Id. id. medianas	á 1.00 idem.
Sandwiches á lo yankee con jamón, mantequilla, azúcar, mostaza y pan de trigo, de Sóller ó francés	á 0.20 cénts. de peseta uno.
BACALAO Thetland	á 1.38 el kilo tomando el bacalao entero
GRANADAS para incendios	á 3.50 ptas. granada.
El mejor, el más barato y el más sencillo medio de protección contra el fuego.	

Se alquila un horno

para cocer pan con todos los muebles necesarios para trabajar en panadería. Calle del Socorro—104.

DOLOR DE MUELAS

Se cura instantaneamente empleando el *Místico Oriental*, de G. Barutaud, químico de Paris. Precio Ptaa. 1.50 frasco. Depósito general: Centro Farmacéutico.

UNION SUIZA

Sociedad de seguros contra la rotura de vidrios y cristales. Agentes en Palma:

MOREY Y MASSANET

Apuntadores, 8, entresuelo.

Palmesanos y Forasteros

LA CATALANA CAMISERIA

DE RAVENTÓS HERMANOS

Especialidad en la medida y composturas

53.—PLAZA DE LA CUARTERA.—53

Acaba de establecerse en esta capital un gran surtido en camisería para caballero y señora desde Ptas. 2.25 la pieza en adelante; como también en contrarán ropa interior para uno y otro sexo.

No dejar, pues de visitar dicho establecimiento, seguros de que quedarán satisfechos, pues hay para todos los gustos.

53.—PLAZA DE LA CUARTERA.—53 PALMA DE MALLORCA

El acreditado vapor



CATALUÑA

Saldrá directamente para Marsella el martes próximo 1.º de Septiembre. Admite carga y pasajeros. Se despacha en las oficinas de la «Sociedad General Mallorquina.»

LINEA DE VAPORES TRASATLANTICOS

DE PINILLOS SAENZ Y COMPAÑIA
Saldrá fijamente el día 9 Septiembre directamente de este puerto el magnífico y grandioso vapor de 5,300 toneladas

Conde Wifredo

para Puerto Rico, Matanzas, La Habana y Santiago de Cuba. Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias. Informarán sus consignatarios: Martinez y Planas, San Juan núm. 20.

Venta ó alquiler

del edificio donde estaba instalado el Colegio de Sta. Teresa en el Pont d' Inca. Informará el conserje de La Protectora, en Palma.

Se desea vender un perro y una perra ibicenca de cuatro años por cincuenta pesetas. Darán razón en esta imprenta.

Pildoras balsámicas vegetales

Compuestas de sustancias balsámicas de origen vegetal curan pronto, segura y radicalmente todas las clases de blenorragias y demás flujos del aparato genito-urinario, sin producir jamás complicacion alguna perjudicial.

Farmacia de Escari—Cerverols, 15

Se vende una casa situada en la calle del Campo Santo n.º 64 y 66 esquina con la calle de Camaró. En la misma casa informarán.

Viaje de recreo

á las maravillosas Cuevas del Drach

[Ida y vuelta el mismo día

Precios de entrada

De una hasta cinco personas—7.50 Ptas. Por cada persona de aumento—1.50 Ptas. El gufa de las Cuevas vive en la calle de Artá, en el pueblo de Manacor.

Islaña Marítima

Saldrá el viernes 4 de Septiembre para Barcelona y Marsella el vapor

MARIA

admite carga y pasaje.

Se vende un hermoso

tronco de caballos españoles, un break y una galera. Darán razón, calle Palacio n.º 6. Imprenta de Amengual y Muntaner.